

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 537  
Palma de Mallorca 6 de Julio de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará junta general el jueves, 11 del actual, para tratar asuntos de suma trascendencia.

Como el acto ha de revestir carácter extraordinario, y de no acudir todos los afiliados habrá necesidad de suspenderlo, deseamos sepan nuestros compañeros conducirse como el caso requiere, y como lo hacen cuando las circunstancias lo exigen.

Por ser una reunión que tiene íntima relación con la Juventud, y sin la presencia de la misma no se podrían resolver varios asuntos, convocados quedan estos compañeros, encargándoles no dejen de asistir.

EL COMITÉ.

## Los obreros ferroviarios

Hace tiempo que éstos intentaron y no una sola vez, constituir una fuerte organización; llegaron a contar con bastante número de asociados; establecieron cooperativas de alguna importancia como la de Madrid; pero, cuando se hallaban en condiciones de preparación, esto es, de ir estudiando los medios de poder atraer hacia la sociedad a los retraídos e indiferentes para instruirlos, a la par que educarse los ya convencidos, la de todos los que obran sin reflexionar, movidos por el entusiasmo, hijo de la ilusión o alzaprimados por esos elementos que siempre meten la pata, declararon una huelga general; ésta fué tan lamentable, en particular para la organización y algunos socialistas, que la Sociedad quedó reducida á un corto número de compañeros, y de ellos, en su mayoría socialistas, quedaron sin colocación; mas estos, minando día y noche, pudieron conseguir organizar de nuevo a los obreros ferroviarios, cuyo organismo cuenta hoy con 70,000 socios.

Este número que ha conseguido hace pocos días un triunfo tan considerable como lo es la abolición del *Montepío*, cuya institución tenía por objeto explotar, solapadamente, los fondos que depositaban los trabajadores a él pertenecientes, hoy está celebrando un congreso, en el cual se discuten problemas tan interesantes como la cuestión-higiene, la duración de la jornada, salario, etc., etc.

Si preparan una fuerte caja de resistencia, si celebran muchas reuniones de carácter instructivo, donde se expliquen principios, ya de táctica, ya de doctrina, el día que se decidan a la lucha, de seguro que las compañías cederán a

sus peticiones, y de lo contrario, el Gobierno, sea éste reaccionario, sea liberal, en vez de ponerse de parte de las poderosas compañías, no le quedara otro remedio que hacer justicia a los obreros.

Pero, si se lanzan a huelgas ridículas sin conocimiento de causa, o sin la debida preparación, vendrá la muerte de la organización, como antes les ha sucedido y sucede a todos los gremios que antes de tiempo se lanzan a la lucha.

No quiere decir esto que si circunstancias especiales lo exigen no se haya de hacer frente al enemigo sin estar preparados; pero éstas, cuando no son provocadas por los obreros, por regla general se ganan siempre, porque, en todo caso, la masa trabajadora cuenta con la opinión.

Lo que si es de esperar, los ferroviarios siguen los consejos de los incansables socialistas que se han desvelado por organizarlos, llegarán en plazo no lejano a duplicar los 70,000 compañeros, y, una vez adiestrados y convencidos, conseguirán cuanto reclaman sus justas aspiraciones.

## Comentarios

Desde la isla de Puerto Rico, han salido en dirección para el Vaticano 10.000.000 de pesetas, como limosna para el pobrecito prisionero de San Pedro.

¡Lo que son las almas caritativas! dan lo que no tienen y esperan tener por un culto que hasta reparte bulas.

Por muchas limosnas que llegan á su poder, nunca dice ya bastan.

Tendrá buena bolsa.

\*

Ayer llegaron los peregrinos de Roma sin novedad.

Parecía que venían muy contentos de tan buena excursión, por haber tenido la dicha de visitar al Padre Santo, que está en Roma.

De seguro que habrán venido más santos y dispuestos á convertir á estos redactores impíos que se atreven á lanzar á la publicidad cosas que muchas veces suceden...

\*

Dios haga que cunda el ejemplo de energía del curita.

Este es un parrufito de *Lluçmayor* que nos tergiversa nuestro comentario sobre un curita de dicho pueblo, bastante aprovechado.

Lo que es verdad la cabra tira al monte y nadie quiere que le digan esto has hecho.

Por lo visto, la víbora de nuestro comentario tocó en la parte sana de *Lluçmayor*.

¡Cuántos tendrás que tragarte si tu vida se prolonga por mucho tiempo!

## Los héroes de la huelga de zapateros

### UN MONUMENTO

El periódico sin-di-ca-lis-ta, *El Rayo*, nos entera muy minuciosamente y con un lenguaje capaz de ochar patas arriba a cualquier habitante del centro de Africa, de que los héroes de la última huelga de zapateros han sido precisamente los compañeros..... (descubrirse, señores) los compañeros..... José Ferrá y Antonio Negre. Estos son los únicos que, de la Comisión encargada de estudiar la oportunidad y la forma de hacer la petición de los zapateros, antepusieron su dignidad de obreros á sus necesidades, y tacharon de indecoroso y de traición el que los demás intentaran trabajar en el curso de la huelga; aunque fuese en calzado de medida ó de algún pueblo. Así nos ilumina *El Rayo*, y como su luz es clara y radiante como la del sol, no tenemos más remedio que creerlo á pies juntillas porque de lo contrario ni hasta con pararrayos podría uno librarse de los.... rayos.

Pero el descubrimiento de *El Rayo*—hecho seguramente en el fulgor de sus relampagueos en noche sin sol y tempestuosa como la anarquía—no podía venir en época más oportuna que la presente para elevar una estatua monumental, en pago de sus heroicidades, á los dignos y valientes compañeros Ferrá y Negre, los Daoiz y Velarde de la batalla de los zapateros en 1912 y cuya dignidad, antepuesta á sus necesidades, merece ser grabada en letras de oro para honra y gloria de todos los trabajadores y para ejemplo de las generaciones futuras.

Si es necesario que immortalicemos la memoria de Ferrá y de Negre, erigiéndoles un gran monumento que, á la vez que simbolice sus hechos más notables en la huelga, sirva de estigma á los farsantes y cobardes como Ferratjans, Bisbal y Bañzá que antes que mirar el bien del gremio procuraban el suyo propio y han procedido sin dignidad y tramando traiciones que la fina, la celosa, la modelada y escrupulosa dignidad de Ferrá y de Negre, no las pudo sancionar ni consentir y al efecto, Negre dimitió de presidente de la Sociedad que era. Ya veis, pues, compañeros zapateros, si hay motivos para elevarlos al pedestal de la gloria y hasta para ponerles una corona laureada con aureola de sindicalista sistema *El Rayo*, que es la última novedad de todos los sistemas y de todos los sindicalismos habidos y por haber en éste y en el otro mundo.

Pero creemos que para que la obra (el monumento) resultase bien acabada, al pie de cada una de las estatuas y á las cuatro caras del pedestal—para que por los cuatro vientos pudie-

ran enterarse bien—debería de ir inserta en letras muy grandes la brillante página de la gloriosa historia de cada uno de los dos héroes de la huelga. Nosotros nos atrevemos a dedicarles una que jamás podrán desvirtuarla ni destruirla los rayos ni los truenos. Ahí va.

¡Oh! dignos y excelsos camaradas! ¡Oh! aguerridos y valientes luchadores! ¡Oh! consecuentes y abnegados amantes del trabajo!

¡Oh! vosotros que en vuestras *rectas* conciencias y *claros* intelectos no cupo que un Bisbal ó un Ferratjans pudieran permitirse el derecho que gozaban los demás socios de poder trabajar en trabajos fuera de la huelga; que lo conceptuabais una traición; que opinabais que antes de hacerlo debían ir á robar y á presidio. ¡Que bien habeis sabido «anteponer vuestra dignidad de obreros á vuestras necesidades» yendo á la segunda semana de huelga ya á trabajar uno a Lluchmayor y el otro en calzado de medida en Palma! ¡Oh! vosotros que habeis aprovechado para si propios lo que conceptuabais indecoroso y traición en los demás, y aún de ello habeis hecho arma para desprestigiarlos y zaherirlos! ¡Que ejemplo más elevado habeis dado de vuestra delicadeza, de vuestra dignidad y de vuestro sentido comun!

Y vos, ilustre Ferrá, que nunca abristeis la boca que no fuese para molestar á la Comisión de huelga y poner en tela de juicio su conducta; que habeis procurado siempre dificultar sus planes, sin perjuicio de recoger enseguida los beneficios que han dado; que no habeis tenido ni una hora, ni un minute para servir á la huelga; que una vez que Manuel Salas os propuso para servirle os negasteis, alegando que tenías trabajo de medida para hacer, el mismo trabajo precisamente que en Bisbal lo conceptuabais tan pecaminoso y de vil traición; que una vez resuelta la huelga del trabajo á falda os habeis negado á pagar la cuota de huelga para los de máquina, y que hasta os habeis dado de baja de la Sociedad, demostrando con ello el gran amor que le profesabais. ¿No os parece que *anteponiendo* de esta manera *vuestra dignidad de obreros*, como dice el flamante *Rayo*, os habeis hecho acreedor al calificativo de héroe y á que se perpetúe vuestra memoria, mediante un monumento que ostente á más de vuestra noble figura vuestras glorias y grandezas huelguísticas?

Y vos, insigne compañero Negre, que al poco tiempo de trabajar en Lluchmayor y en pie la huelga os vinisteis otra vez para Palma con las *necesidades antepuestas á todo lo demás*, y fuisteis á trabajar por Bestard (plaza que habría podido ocupar un huelguista y favorecía más el movimiento); que al venir censurasteis el que se solucionase la huelga en las mismas condiciones á los fabricantes pequeños y en cambio á los pocos días no tuvisteis escrúpulo de trabajar por uno de ellos y abandonar á Bestard que pagaba la tarifa entera de la Sociedad; que también os habeis negado á satisfacer la cuota de huelga y con el déficit de la misma os habeis dado de baja de la Sociedad, demostrando con ello la profundidad de vuestras convicciones y el cariño que sentís por la causa del gremio. ¿No os parece también que habeis sido un verdadero héroe de la huelga y por lo mismo debeis ocupar un puesto al lado de Ferrá allá en el pináculo de la gloria?

*El Rayo* podrá iluminarnos con su resplandiente luz sin-di-ca-lis-ta.

## Comisión a Lluchmayor

Saldrá de Palma, nombrada por la Agrupación Socialista, al objeto de tratar con la de Lluchmayor asuntos importantísimos para el Partido.

## Los albañiles de Alaró

Estos compañeros, han comenzado a disfrutar de la jornada de 9 horas el primero del mes en curso, y no como decíamos en el número anterior, por error de imprenta; el domingo pasado, todos los maestros estuvieron conformes con la petición hecha por los obreros; pero uno de ellos con la condición de que continuasen con el mismo horario hasta concluir unas obras que tiene en construcción, abonándoles el valor de las horas extraordinarias. Los obreros albañiles, a fin de no alterar el orden a los bancaleros, que trabajan en dichas obras, cedieron a la petición del patrono; pero, durante esta semana, los oficiales albañiles, entendiendo que tal exclusivismo perjudicaría tanto a obreros como a patronos, han presentado un pliego de condiciones por el cual alcanza el trabajo extraordinario y por término de seis días, a todas las obras, incluso, como es natural, a la del maestro en cuestión.

Todos los maestros y operarios están conformes con el nuevo contrato, excepto el maestro citado (Miguel Amengual, hermano de uno de Palma, llamado Lorenzo) al cual le han declarado la huelga.

Como en Alaró no ha de encontrar obreros el maestro rebelde, creyéndolo de suma importancia, lo ponemos en conocimiento de los obreros albañiles de la localidad, para que no se dejen seducir con engaños ni promesas, pues ya saben los obreros que cuando llegan estos casos, los patronos se valen de todas artimañas para someter a los obreros que no ceden a sus pretensiones.

Suponemos que de Palma no habrá obreros del ramo de albañilería que se preste a traicionar la causa del trabajo; pero, por si acaso pudieran cojer alguno de sorpresa, damos el aviso de alerta.

\*\*\*

Los obreros carpinteros siguen en el mismo estado, debido á no tener organización.

Se hacen trabajos para organizarlos.

El 1.º de Mayo

## Orgullo, no; envidia, sí

Veintidós años hace que el proletariado mundial, respondiendo al acuerdo del memorable Congreso Internacional de París, presentóse ante la burguesía, dignamente, para pedirle en común y como clase, mejoras en la jornada, en el salario, en la higiene, en la consideración y reconocimiento del derecho que á la vida tienen los productores de la riqueza social...

La magnitud del ensayo de movilización de las fuerzas, tuvo en cuenta por aquel Congreso, el cual, para facilitar el ejercicio de su trascendental iniciativa, dejó en libertad á cada

país de celebrar el acto el día que con arreglo á la organización de los trabajadores, siempre que no excediera del domingo siguiente al 1.º de mayo, para más seguridades de éxito.

La movilización se llevó á cabo con unanimidad, aunque no con uniformidad en cuanto al día.

España ocupó su puesto de honor y dentro de ella, Barcelona el primero, no obstante las amenazas del elemento anarquista, que hasta la madrugada de la víspera del 1.º de Mayo, y por no haberse podido apoderar de la dirección del movimiento, no cesó de amenazar á la Comisión ejecutiva con el atentado á sus personas y disturbios en las calles para impedir la manifestación. ¡Censurable empeño, inútil propósito! Los socialistas, hombres de ideas libres, respetuosos para con el derecho de todos, no creyeron en las amenazas insinuadas por los anarquistas en las reuniones de delegados, y menos en los tremebundos anónimos que las apoyaban. Los hombres que profesan ideas libres no pueden cometer atentados contra la libertad de los que si bien no profesan iguales ideas, en nada les cohiben el derecho al desenvolvimiento de las suyas, ni remotamente son cómplices de un estado social cuyas injusticias alcanzan á todos los desheredados. El acto había de celebrarse y se celebró...

Amancejó el día 1.º esplendoroso y convidando á la huelga para proclamar la Fiesta del Trabajo, la única en el calendario de las reivindicaciones obreras; fiesta de paz para los obreros, de guerra para los burgueses. Desde las primeras horas de la mañana, la ciudad en masa, la que da vida y alegría á la población con su incesante movimiento desde que despunta el alba, lanzóse á la calle en traje de gala. Por todas partes se veían animados grupos de obreros que hablaban del gran día, esperando con impaciencia la hora del mitin, al que se proponían acudir, con media hora de anticipación para asegurarse un puesto cómodo...

Por su parte, la burguesía, sobrecogida de espanto, ni trasnochó la víspera, ni salió á la calle el día 1.º, ni en su casa disfrutó del tranquilo reposo á que en los días normales se entregaba. Madrugó como los obreros, pero no para confundirse con ellos, sino para observar su actitud tras los cortinajes de los balcones.

Las autoridades tomaron toda clase de precauciones. El Gobernador civil lo hizo con menos ostentación que el Capitán general, á cuya autoridad le pareció poco tener acuarteladas y en traje de marcha á las tropas, emplazó unos cuantos cañones en Atarazanas, punto estratégico por donde debía pasar la manifestación. ¡Ni que se hubiera tratado de una invasión extranjera!

Llegó la hora del mitin. Minutos antes de la señalada para su celebración, presentóse la Comisión organizadora, costándole gran trabajo ganar el escenario del Teatro Tívoli, en el que tuvo lugar. Un lleno rebosante y más de diez mil personas que quedaron sin poder entrar, da idea del entusiasmo con que los obreros barceloneses apoyaron el acuerdo del Congreso de París y acudieron al llamamiento de los organizadores, de los socialistas. Los vivos y aplausos á la bandera roja del 1.º de Mayo y á los compañeros que hablaron, fueron muchos y muy entusiastas.

Terminado el mitin, se organizó la manifes-

tación, lo que los anarquistas trataron de impedir, sin conseguirlo. Una multitud incalculable formó tras de la bandera, que fué avanzando hasta llegar á la Rambla de Canaletas, en cuyo punto se repitieron los vivas y aplausos de la muchedumbre que allí esperaba para unirse á la manifestación.

Siguió ésta su carrera por las Ramblas, en cuyo trayecto intentaron los de la blusa azul, alpargatas blancas abiertas y calcetines encarnados, distinción acordada por los anarquistas para conocerse é impedir el curso de la manifestación. Tampoco les favoreció el éxito en estas intentonas... Durante el trayecto, en balcones, ventanas, miradores y terrazas, llenos de hombres y mujeres, se juntaban miles de manos para aplaudir y se veía una *nube* de blancos pañuelos, que saludaban la bandera de los trabajadores...

Sin la menor alteración recorrió el itinerario aquella inmensa multitud, llegando á su término, el Gobierno civil, á entregar las conclusiones acordadas en el mitin, al medio día. Todavía me parece que veo á un joven de estatura regular, barba enterrubia y aspecto simpático, custodiando la bandera y cuidándose del orden con otros entusiastas y buenos socialistas, y á otro algo más joven y seco, de color cetrino, simpático también, con bigote, dando por terminado el acto, subido en un borde del chaffán del edificio del Gobierno civil.

¿Quiénes son esos compañeros?, pregunté.— Un corazón con dos cuerpos, fué la primera respuesta que obtuve, dos hermanos, contestáronme otros; dos íntimos de Pablo Iglesias; tipógrafos como él, dijeron los más enterados; ¿el de la barba es Reoyo, el del bigote, Quejido?... Siempre más, los he recordado con respeto y con cariño, no recordando otra manifestación igual ni antes ni después del primer 1.º de mayo.

Los obreros Barceloneses ganaron en la conciencia pública un mundo de simpatías. Burguesía, prensa y autoridades, convinieron en que un pueblo que así se manifiesta merece ser atendido en sus demandas, tratando de orillar los de arriba las dificultades que impedían complacer á los de abajo.

La unión de los obreros quedaba consagrada.

\* \* \*

Por la tarde, ya que no pudieron salirse con la suya por la mañana, los anarquistas celebraron un mitin al aire libre, al que concurrieron unos cuatrocientos obreros, carreteros los más, proclamando la huelga general por las ocho horas y organizando la *manifestación* que llamaron de la *tralla*, en la que tomaron parte algunos compañeros que abandonaron á sus huertes tan pronto como cuatro parejas de la Guardia civil les salieron al encuentro en la Rambla de Santa Mónica.

Al día siguiente, 2 de Mayo, impidieron la entrada en el trabajo á los obreros de unas fábricas de San Martín, con cuyo contingente lograron paralizar las demás y después el trabajo en general...

El paro era completo en los pueblos cercanos y escaso en Barcelona. En las afueras se había realizado la huelga obedeciendo á la presión del terror, pues el ambiente era contrario; en la ciudad no cuajó porque la presión fué rechazada por el elemento obrero consciente, en cuyo ánimo no hicieron mella las amenazas...

El estado de sitio se declaró, no por los excesos de los obreros, sino ateniéndose á los noticiosos que se hacían circular.

Pocos días después, como á mediados de la semana siguiente al 1.º de mayo, pidieron los anarquistas el apoyo de la firma de los socialistas para un cartel aconsejando que volvieran los obreros al trabajo, á cuyo apoyo se negaron éstos, diciendo que solamente á los que impidieron que se reanudara, dando á la huelga de un día unas proporciones para las que no estaba en condiciones la clase trabajadora, era á los que incumbía facilitarles la reanudación del trabajo á sus instancias suspendido...

Veinticuatro horas después de esta demanda aparecía algún que otro caracterizado anarquista aconsejando á los obreros que humildemente volvieran al trabajo...

Y así continuaban estos elementos revolucionarios ayudando con sus exaltaciones *emancipadora* á la desorganización y mal juicio de los obreros catalanes, llevándolos hoy á empresas galanas que mañana les obligan á besar las manos que á todos nos azotan.

Ese es el estado de desorientación de las organizaciones de resistencia, en las que la injuria y la calumnia contra los socialistas se hace *sotto voce* contribuyendo á ella alguno que otro zapatero de oficio que ejercen de socialeros.

No con orgullo, pero sí con satisfacción, recuerdo el primer 1.º de mayo en Barcelona, y con envidia me entero de los progresos del proletariado de otras provincias al que, desgraciadamente, por falta de noble envidia, no imitamos los obreros barceloneses y catalanes.

Vicente Viure

## ICOSAS AMERICANAS!

### El que sea ciego tornará á ver... sacándose las muelas

Algunas cegueras se deben por completo á los nervios, y en algunos casos se curan bruscamente como por milagro.

Un labrador americano que llevaba cinco años ciego recurrió á los principales especialistas y estuvo en los mejores hospitales oftálmicos sin conseguir ningún alivio.

Los médicos opinaban que padecía parálisis del nervio óptico, enfermedad considerada como incurable.

Hace dos meses empezaron á dolerle las muelas y el dentista procedió á extraerle tres, pero al sacarle la segunda, el labrador dió un salto, exclamando:

—¡Ya veo! ¡Veo la luz que entra por la ventana!

Y volviéndose hacia el dentista, añadió con alegría:

—¡Le veo á usted.

El caso parece milagroso porque hasta ahora ningún hombre de ciencia ha observado que la ceguera tenga que ver nada con la dentadura, pero indudablemente el hecho tiene su explicación en los nervios.

Otro caso curioso es el de un cantero inglés que llevaba treinta años sin ver nada con el ojo

derecho, y que un día que hacía mucho viento, y que se llenaron ambos ojos de tierra, notó al restregárselos que veía perfectamente con los dos.

(De *La Opinión*.)

## Retirada

### de los vocales obreros de la Junta Local de Reformas Sociales

Los que suscriben: vocales obreros de la Junta Local de Reformas Sociales que V. S. tan dignamente preside tienen la honra de comunicarle su resolución en retirarse de la mencionada Junta, la cual ha sido tomada por entender los interesados que así lo exige su dignidad de obreros.

Considerando que las Juntas Locales y todos los organismos que dependen del Instituto de Reformas Sociales tienen por misión intervenir en los conflictos sociales y en el modo de hacer cumplir las leyes obreras para cuyos fines fueron creados y que no obstante su insistencia en pedir el cumplimiento de la legislación obrera, esta se viene infringiendo en la casi totalidad de los casos.

Considerando dichos vocales que de continuar en la mencionada Junta se harían cómplices del desdén que se tiene con todo lo que se refiere á los intereses de los proletarios, además del papel poco airoso que desempeña el que pertenece á una Corporación que ninguna utilidad procura á sus representados.

Considerando que la existencia de las Juntas Locales de Reformas Sociales obedece á cierta tendencia de intervencionismo de Estado en las cuestiones obreras y que la actitud del actual Gobierno desmiente en absoluto tal teoría con su modo de proceder con la clase obrera organizada de toda España, clausurando Centros y persiguiendo con sumo rigor á los trabajadores cuya manera de obrar se contradice y anula por completo las Instituciones de Reformas Sociales puesto que no es lógico querer suavizar asperezas por medio de las Juntas de Reformas Sociales en los conflictos que continuamente surgen entre el Capital y el Trabajo, cuando á la clase obrera se le reprime con exceso y se le trata con tanta desconsideración.

Por cuyas causas los vocales que suscriben tienen el honor de poner en conocimiento de V. S. su retirada de la Junta de Reformas Sociales lo que le participan para sus fines y efectos consiguientes.—Roca, Vicens, Bauzá y Simó.

## DOCTRINA SOCIALISTA

(Continuación)

### El padre nuestro del Trabajo

Padre nuestro, que gimes en la tierra, santificado sea el tu nombre; venga á nos el tu reino hágase tu voluntad así en la mar como en el suelo.

El pan nuestro de cada día dámosle hoy, y perdónanos la mala defensa que hasta el momento hemos hecho de él, así como nosotros perdonamos á los capitalistas, nuestros deudores lo mucho que nos lo han comido y no caigamos en una mayor explotación por nuestras torpezas

en la defensa de nuestra causa, Libranos de ese mal. Amen.

### El Ave Burguesía

Tu dios te salve, Burguesía; Llena eres de podredumbre; la ignorancia es contigo; maldita tú eres entre todas las tiranías que ha padecido la Humanidad, y maldito es el fruto de tu régimen en el que nos obligas a vivir.

Malvada Burguesía, madre de todos los vicios, ruega por los tuyos ahora y en la hora de tu muerte. Amen.

### La Salve

Dios Capital te salve, Burguesía reina y madre de amarguras, odios y muerte. Tormento nuestro, tu Dios te salve; contra tí clamamos los desheredados hijos del planeta; contra tí suspiramos y por tí gemimos y sufrimos en este valle de lágrimas. Ea, pues, Burguesía, madrastra nuestra, devuélvete a nosotros, a la Sociedad, las tierras, minas, fábricas y demás que nos has arrebatado, y después de tan hermosa acción, verás resplandecer las bienandanzas del nuevo régimen social. ¡Oh perfida! ¡Oh maligna! ¡Oh infame Burguesía!

Rogamos por tí, Burguesía, acaparadora y dueña hoy de todo, para que seas digna de alcanzar los beneficios de la Revolución Social.

(Continuará)

## Lujuria clerical

(Continuación)

Agripa, contemporáneo, dice:

Entre los indignos perdidos de estos últimos tiempos sobresalió Sixto IV, quien constituyó en Roma un BURDEL noble y público; proporcionaba mujeres a sus amigos y a todos los que sabían agradarle, teniendo en su propia casa una colección de *prostitutas*. Los cortesanos de Roma le pagaban cada semana una cantidad determinada. He oído hacer la cuenta de un beneficiado: tiene, se decía, un curato de 20 ducados, un priorazgo de 43 rameras en el burdel, que le producen 80 *jules* (moneda italiana), etc., etc.

El ser buscón místico, amo de un burdel, galeoto con mitra (alcahuete) no érale bastante a aquel Papa, y el patriarca de Constantinopla, Reiro, le protege en la sodomía, autorizando que tal vicio se practicara en los tres meses más calurosos del año. Junio, Julio y Agosto, con la danza de *fial ut petitur*: hágase como se pide. Único medio que encuentran los santos varones para refrigerarse. En la casa de lenocinio, administrada y gerentada por Sixto IV, es seguro que no faltaría nada para satisfacer los apetitos carnales de los tonsurados sacerdotes.

Inocencio VIII, hecho cardenal por su antecesor, Sixto IV, por sus costumbres groseras y refinados vicios, cuya figura honra á la Iglesia Católica (este santo padre llega hasta abrazar y besar á los hombres). Este buen santo varón, Vicario de Cristo crucificado por redimir a la humanidad, tuvo diez y seis hijos antes de ser elegido pontífice. Sucédele á este simpático pollo el español Rodrigo Borgia, muriendo en 1503; ya, más adelante, daremos cuenta de este pájaro, para seguir ahora hablando de los papas y lujuria clerical en el siglo XV. En el año 1414, el Concilio de Constanza depone a tres pontífices

y nombra el cuarto; Juan XXIII, criminal afamado y vicioso depravado, sin que le fuera suficiente cuanto ponían á su disposición para saciar su lujuria, fué al fin castigado, quitándole la tiara, a Juan Hus y a su discípulo, Jerónimo de Praga, les condenaron a la hoguera por herejes. Clemangis, ya citado, nos ayuda, diciendo de las costumbres de los prelados lo mismo que nosotros decimos y algo más que por delicadeza nos callamos.

«Su verdadero Dios, el único que adoran es al dinero, y prefieren mil veces la pérdida de millares de almas, a la de cincuenta ó sesenta céntimos (10 ó 15 sueldos). En la mayor parte de la diócesis, los obispos venden a los rectores de las mismas, mediante una suma de dinero, el derecho de tener públicamente en su casa una concubina.»

Ya hemos dicho en nuestros anteriores escritos, que el Concilio de Lillebonne en 1080, prohibía a los obispos el que permitieran, mediante dinero, tener queridas a los curas.

Van pasados desde aquel Concilio hasta la época que reseñamos cuatrocientos años. Del clero secular, debemos manifestar que capellanes, canónigos, etc., era gente grosera, ignorante, concupiscente, avariciosa, incontinente, simoníaca, en fin, gente canalla, dominada por toda clase de vicios, teniendo sus casas llenas de concubinas y bastardos. Los monjes y hermanos medicantes, eran húbricos como los demás, distinguiéndose sólo en que eran más ladrones y eraputosos. Y pasando de los conventos de machos a los de hembras, Clemangis dice así:

«En este siglo, los conventos de monjas no son santuarios de Dios, sino infames lupanares de Venus; son lugares destinados a acallar las pasiones bestiales de los sacerdotes; y hoy, hacer que una joven tome el velo de religiosa, es lo mismo que dedicarla a la prostitución.»

(Continuará)

## CORONILLAZOS

### La vírgen de Lourdes, y Soldevilla

I

Es Angela Soldevilla digna de admiración por hallar en procesión la fuerza de sus rodillas; corre como una chiquilla, y dice que en la piscina hizo la vírgen divina, de Lourdes, en su persona, un *milagro*, que pregona como nadie se imagina.

II

La inocente *criatura* paráltica se encontraba, y su ilusión le mostraba que por milagro se cura. La inteligencia y cordura de los doctores en ciencia demuestran, con suficiencia, que las vanas ilusiones, forjadas en procesiones, son fruto de la inocencia

III

El profesor *Haeckel* y *Aigner*, su compañero,

niegan, con juicio certero, tanto éste como aquél, con razones a granel, que piscinas milagrosas, ni damas artificiosas, ni mágicas curanderas, sean causas verdaderas, que puedan sanar á un fiel.

IV

Un célebre apologista, llamado *Ramtacher*, a *Haeckel* y *Aigner*, afamados publicistas, en crónicas muy mal vistas, a los dos ha calumniado; mas, como fuera al juzgado el injuriador ferviente, resultó ser delincuente, y a condena sentenciado.

V

100 marcos son los que pagó el fiel cristiano, por escribir con su mano, y afirmar con gran tesón que la Ciencia es la ficción, y vírgenes verdaderas son las *santas* curanderas que sanan a los enfermos; a quienes todos debemos pedirles siempre de veras.

VI

Por esta vez, les salió el pleito no bien parado; pues saliendo *castigado* *Ramtacher* que calumnió, el milagro fracasó a los que quieren hacer fabulas prevalecer. Abandonen la labor hasta otra ocasión mejor, que mutilen el saber.

J. Fundidoretxo M.

## RECTIFICACION

Ha venido por segunda vez á nuestra redacción el señor Calafell; propietario de la Fundición, del cual hablábamos la semana antepasada en un comentario, sobre un accidente del trabajo, indicando la falta de *botiquín* y *útiles* necesarios para estos casos; en dicha fábrica, cumpliendo con lo que la ley dispone, tienen todo lo necesario y de lo cual se hizo uso cuando el joven tuvo la desgracia de quemarse.

Como dicho señor nos pidió, con interés, se rectificara, hecho así, queda cumplido el encargo.

\* \*

Han llegado noticias hasta nosotros sobre este particular, de que el día que medió el accidente había en la casa una botella preparada con cal, a propósito para quemaduras, y que los trapos los hubo después de algún tiempo de transcurrido el accidente.

También nos enteran que esto es todo el botiquín dispuesto en aquel entonces; si ahora lo hay, no lo negamos, ni tampoco afirmamos lo contrario, únicamente decimos lo que nos han informado.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler. — Soledad, 27.